

# EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO  
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-  
vincia adelantados.

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 39.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media íd., 15,00.—Un cuarto íd., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª íd., 5,00.

## LA GUERRA

### Compás de espera.

O realmente existe un compás de espera en las fronteras francesas, ó nosotros hemos de creer, á lo menos en su existencia, á juzgar por el relativo silencio del telégrafo.

Los combates de Nancy y Saint-Dié de que habla la última nota oficial del Ministerio de la Guerra francés, no tienen importancia alguna, para el efecto decisivo de la campaña, aun cuando hayan podido ser muy cruentos.

Se ve que el Ejército alemán lucha por romper las líneas franco-inglesas, de Saint-Dié á Mons; y que, hasta ahora, no lo ha logrado, si bien las ventajas están de su parte, y las probabilidades son de que lo logre. Signos reveladores de ello es el retroceso, al Norte, de la línea de combate de los ingleses, y la ocupación de Longwy, que abre el boquete de Luxemburgo, frente á Montmedy.

Sin embargo, hay que hacer justicia á los franceses de que se están batiendo con gran vigor, pues á los veintiséis días de campaña, aún no han perdido por completo el asiento en territorio belga, y aun logran resistir en la frontera del E. en plazas como Nancy, que, por sus débiles defensas, se dió como tomada desde los primeros días de la campaña.

Los aliados han renunciado, por ahora, á toda ofensiva. Es de suponer que el general Joffre esté acumulando más fuerzas, y que los ingleses estén desembarcando nuevos contingentes. Quizás entonces se emprenda la ofensiva, si es que llegan á tiempo, antes de que los alemanes hayan logrado romper la línea.

En tanto, el plan del general Joffre se adivina que descansa sobre estos extremos:

- 1.º Ganar tiempo; y
- 2.º Retrasar, en lo posible, la invasión del suelo francés.

Con ello se mantiene levantado el espíritu público de la Nación, y además, se da tiempo á que progresa la ofensiva rusa en territorio alemán.

Dicha ofensiva, por su parte, no ha pasado de los preliminares. A los rusos les convenía, por la configuración especial de Alemania, dejar resguardado el núcleo invasor de un peligro proveniente de la Prusia oriental, y por eso sus esfuerzos se han encaminado á dominar ésta. Cuando lo hayan logrado completamente, y dejen tropas en observación ó cerca de las alemanas de Koenisberg, será cuando principie la verdadera ofensiva.

Este momento es el que ansian ver llegar los franceses, y en espera de ello, centuplican su resistencia.

M.

### ¡Muy bien, señor ministro!

El Sr. Bergamín ha tenido un rasgo de nobleza y generosidad que le honra en extremo.

El Cuerpo de Profesores de Comercio quería manifestarle su agradecimiento por haberles dotado de Escalafón orgánico.

Al efecto proyectaban dedicarle un homenaje que el ministro rehusa porque aquello parecía un cobro de gestiones á los que él sigue llamando sus compañeros.

Insistieron éstos y el Sr. Bergamín aparentó acceder á recibir las cuotas recaudadas que ascienden á 18 000 pesetas; pero en cuanto tuvo en su poder esa suma, la invirtió en valores públicos para establecer una fundación que llevará y cuyos intereses, además de los de otras cantidades que podrán añadirse al mismo fin, se destinarán á costear los títulos de alumnos de las Escuelas de Comercio que por ser pobres y aplicados merezcan la distinción de ser propuestos por el respectivo claustro de profesores.

Serán preferidos los alumnos huérfanos que asistan á dichos centros.

El desprendimiento del ilustre hombre público que rige los destinos de la enseñanza, es digno del mayor encomio y de que sea tomado como ejemplo por otros políticos, si quieren demostrar con hechos que se interesan por la cultura española.

## ECOS MILITARES

### AYUDANTES

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de división D. Domingo Recio, el capitán de Infantería D. Emilio Recio, y del general D. Fernando Conesa, el capitán de Infantería D. Juan Caballero.

### RESIDENCIA

Se autoriza á los generales de división D. José García de la Concha y á D. Pedro del Real, para que fijen su residencia en Madrid, y al de brigada D. Luis García Alpuente, para que la fije en Barcelona.

### MATRIMONIO

Se concede real licencia para contraer matrimonio al capitán de Caballería D. Ramón Díez y García Quevedo.

### INUTILIZADOS EN CAMPAÑA

Se dispone que los presuntos dementes á consecuencia de penalidades en campaña perciban el sueldo entero de su empleo y demás goces pecuniarios durante su observación y plazo máximo de dos años.

### RETIRO

Se le concede para Málaga al teniente coronel de Caballería (E. R.) D. Domingo Gabardá; para la Corte al ídem D. Juan de Velasco, y para Gracia (Barcelona), al primer teniente D. Angel Monserrat.

### NOMBRAMIENTO

Ha sido nombrado maestro de taller de tercera clase, de oficio maquinista electricista, el opositor aprobado don Emilio Bengoa.

### DESTINOS

Al Ministerio de la Guerra, el capitán de Infantería D. Fernando Sicluna.

### FALLECIMIENTO

En Seo de Urgel ha fallecido el coronel de Infantería D. Blas Vilajuana, comandante militar de aquella plaza.

### RECOMPENSAS

Se concede la cruz blanca del Mérito Militar al capitán de Artillería D. José Cifuentes, por servicios durante un segundo plazo en la fábrica de Trubia.

### GRATIFICACIÓN

Se concede la gratificación de industria de 600 pesetas anuales al primer teniente de Ingenieros D. Pío Fernández Mulero.

## NUESTROS POETAS

### ARGENTINA

Miro del tiempo el camino  
Hasta donde el sol se para  
Y veo tu hermosa cara  
Entre flores escondida  
Como la estrella encendida  
Que da norte al peregrino.

De mil tallos al fragor  
Con la rítmica poesía  
Del anochecer del día  
Ya tus ojos se adormecen  
Y en una hamaca te mecen  
La juventud y el amor.

En tu erótico mirar  
Se adivina tu impaciencia,  
Exclamas: ¡Señor clemencia!  
¡Dejame ser de mi amante!  
Y él te responde al instante  
Con un silbido juglar.

Como el cáliz de una flor  
Ábrense tus labios rojos,  
Huyen al Cielo tus ojos,  
Y tu boca da á beber  
Las congojas del quaser  
Con las mieles del amor.

Llega el suave á rodear  
Con sus brazos tu cintura  
Ve en tus ojos la hermosura  
De lo que tachona el Cielo,  
Y la noche corre un velo  
Sobre tu loco besar....

A tu cara por divina  
Van los pálidos luceros  
Con sus óbsculos postreros,  
Mientras que yo en la memoria  
Escribo la dulce historia  
De aquella noche argentina.

F. GARCÍA CARDEÑA.

### SENSIBLES DESGRACIAS

## DOS NIÑOS MUERTOS

(De nuestros corresponsales).

Santa Cruz de la Zarza, 27.—Ayer en las primeras horas de la tarde, en el sitio titulado «Paso de las cadenas», en una era, fué cogido por un rodillo de piedra un niño de seis años de edad, llamado Santiago Navarro Serrano, ocasionándole la muerte casi instantáneamente.

En la era en cuestión se encontraba el padre de la pequeña criatura en unión de otros criados, ocupados en las faenas de la trilla de las mieses. Dejaron la yunta, que trillaba con el rodillo, parada, pasando todos á una cueva próxima á beber vino. En la era se quedó la infantil criatura jugando, hasta acercarse al rodillo en el momento que las mulas hicieron un rápido movimiento, siendo cogido y quedando aplastado en tierra.

El Juzgado municipal, que fué avisado, se personó en el lugar del suceso, levantando el cadáver é instruyendo diligencias.

## Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

de los doctores

## PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

Desde el 1.º de Julio al 30 de Septiembre, las horas de visita en este Consultorio, serán las de 3 á 5 de la tarde y de 7 á 9 de la noche.

Los martes de 11 á 1, y de 2 á 4 seguirá la consulta de *enfermedades de la infancia*, á cargo del reputado especialista doctor Ferrán Bruset.

En el mes de Septiembre se hará cargo de la consulta de *enfermedades de la piel, venéreo y sífilis*, el doctor Fernández Criado, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.

Totánés 28.—Estando el niño Antonio Payo Braojos, de 3 años de edad, en unión de su padre, en un huerto de la propiedad de éste, tuvo la fatal desgracia de caer en una alberca, pereciendo ahogado en breves instantes. Apesar de la prontitud del padre en acudir en auxilio del hijo, no pudo conseguirlo, desarrollándose la escena que es de suponer.—C.

## La última batalla.

La gran batalla que ahora se está librando fué anunciada por Zola en hermosos párrafos de *El Trabajo*, que reproducimos. ¿Será la última?

«¡Ah, la última guerra, la última batalla! Fueron tan terribles, que los hombres rompieron para siempre sus espadas y sus cañones.... Era al principio de las grandes crisis sociales, que acababan de renovar el mundo, y me han contado cosas espantosas hombres que por poco se vuelven locos en medio de aquel choque supremo entre las naciones. En la crisis furiosa de los pueblos, preñada de la sociedad futura, media Europa se había arrojado sobre la otra media, y todos los continentes habían ido detrás, Chocaban las escuadras en los océanos para dominar el agua y la tierra. Ni una nación quedaba fuera de la lueha; unas á otras se habían arrastrado. Ejércitos inmensos entraban en la línea de batalla, ardiendo de furor hereditario, resueltos á aplastarse como si por los campos vacíos y estériles hubiese por cada dos hombres uno de sobra. Los dos ejércitos inmensos de hermanos enemigos se encontraron en el centro de Europa, sobre vastas llanuras, donde millares de seres podían degollarse. Ocupando leguas y leguas desplegaron las tropas seguidas de otras de refuerzo, en tal torrente de hombres, que la batalla duró un mes. Cada nuevo día había más carne humana para el fuego de cañones y fusiles. No se levantaba á los muertos; los montones formaban murallas, detrás de las cuales los nuevos regimientos, inagotables, venían á hacerse matar. La noche no suspendía el combate; se mataba en la oscuridad. El sol á cada aurora alumbraba grandes charcas de sangre. Un campo de matanza cuyas mieses horribles, los cadáveres, se amontonaban en haces cada vez más altos. Por todas partes el rayo que de un golpe hacía desaparecer cuerpos de ejércitos enteros. Los combatientes no necesitaban siquiera acercarse ni verse; los cañones lanzaban á muchos kilómetros granadas cuya explosión arrasaba hectáreas de terredo y asfixiaba, envenenaba. Desde el cielo mismo los globos lanzaban bombas é incendiaban los pue-

blo al pasar. La ciencia había inventado explosivos, máquinas de muerte capaces de llevarla á distancias prodigiosas, de tragar bruscamente todo un pueblo, como en un temblor de tierra.... ¡Y qué monstruosa carnicería en la última tarde de esta batalla gigantesca! Jamás todavía tamaño sacrificio humano había humeado bajo el cielo. Más de un millón de hombres yacían allí, por los anchos campos devastados, á lo largo de los ríos, á través de las praderas. Se caminaba horas y horas, y siempre se encontraban más y más cadáveres, con los ojos abiertos, vociferando la locura humana con las negras bocas también abiertas.... Y fué la última batalla, porque el espanto heló los corazones al despertar de esta embriaguez horrible, y fué universal la certidumbre de que la guerra ya no era posible con la ciencia omnipotente, soberana creadora de vida....»

EMILIO ZOLA.

## Las Escuelas Normales.

El Consejo de Instrucción pública ha despachado el informe sobre el proyecto de reforma de las Escuelas Normales.

Como nuevos detalles, sobre los ya anunciados por nosotros, diremos que el proyecto ensancha las enseñanzas de las Normales con la Mecanografía, Taquigrafía y Contabilidad mercantil, en beneficio de la cultura de la mujer.

Se suprimen los estudios del Magisterio en los Institutos, y las Diputaciones de las pocas provincias que hoy sostienen Escuelas Normales elementales de maestros, habrán de decidir en breve plazo si unifican ó no dichos establecimientos de enseñanza.

Se da á las escuelas prácticas anejas á las Normales el carácter de modelo y se reorganizan uniéndolas más y más pedagógica y administrativamente á la Normal respectiva. Estas escuelas tendrán un campo agrícola de experimentación.

Se fija en quince años la edad para el ingreso, y los estudios, dispuestos todos en orden cíclico, abarcan las materias más importantes que forman la cultura general y la formación técnica del maestro.

En cada Normal, habrá una Biblioteca y un Museo pedagógico, á cargo de los profesores.

Las enseñanzas se darán con sujeción á un cuestionario, y se limita á 50 como máximo el número de alumnos de cada clase.

Los jurados de reválida se formarán con cinco jueces, y los ejercicios serán también cinco.

Los profesores se especificarán en adelante, no sólo por secciones de estudios, sino por asignaturas ó, á lo más, por grupos de materias análogas.

La reforma comenzará á regir desde el próximo curso, y supone aumentos considerables de personal y material.

## CARTAS MARROQUÍES

## MIRANDO A EUROPA

La guerra europea que asola la Europa, ha retirado del tapete de la actualidad la cuestión de Marruecos, que sin embargo sigue palpitante; pero sería necedad ir hoy á hablar de algo que no fueran los cañones alemanes, los aeroplanos franceses y los bascos ingleses.



Admira en esta guerra el esfuerzo titánico de Alemania, que rodeada de enemigos, se mantiene firme, y que aun cuando la información de la campaña por ser de origen francés hay que ponerla en cuarentena, pues según ella todo son derrotas para los germanos, éstos avanzan lo mismo por Rusia que por Francia y quizá esas cifras tan enormes de bajas hay que reducirla en mucho.

Alemania es un pueblo donde la idea del engrandecimiento está más arraigada y estamos seguros de que en caso de una derrota, lo que dado los enemigos con quien lucha no sería de extrañar, resucitaría de sus cenizas como el ave fénix para surgir más fuerte y más potente.

Alemania, á pesar de su actitud, que muchos encuentran provocadora, no ha hecho más que defenderse.

Ella veía cada día más acentuarse la supremacía de la entente sobre la triplice, y sabía muy bien que el día que pudiesen la aplastarían sin compasión, y hoy que ella se encuentra lo más nivelada posible con sus enemigas, antes de esperar á que en mejores condiciones lo hagan, les declara la guerra, de la que, si sale victoriosa, eso se encuentra, y si sale derrotada no lo será tanto como si eso ocurriese dentro de unos años.

El ejército alemán es hoy día el mejor del mundo, porque tiene elementos y soldados, y Francia tiene elementos, pero el soldado francés dista mucho del alemán, la guerra la hacen tanto los soldados como los elementos de que disponen.

El ejército francés está muy resentido por las campañas antimilitaristas (recuérdese los recientes incidentes con motivo de la votación de la ley de los tres años) y por su poca instrucción militar, pues por un lado, un soldado que no venera al ejército no es ni medio buen soldado; por otro, que esos reservistas franceses recientemente incorporados no pueden considerarse como hombres aptos para una guerra regular, pues casi ninguno recuerda la instrucción, sin lo cual no hay soldados, sino hombres armados, y por último, que el mando francés es detestable, pues en la memoria de todos está lo ocurrido en las últimas maniobras de otoño, en las que varios generales pasaron á la reserva por incapacidad de su mando.

El ejército en cambio, es el más aguerrido, sus generales los más tácticos y sus soldados los verdaderos soldados.

Con toda la imparcialidad que podemos, no negamos que encontramos más justa la causa alemana que no la ridícula revancha francesa, pero así tan poco podemos hacernos partidarios de la mucha soberbia germanica.

Yo no deseo la victoria de unos ni de otros, sino que cuanto antes termine esta lucha en que las naciones más fuertes del mundo, por las causas más fútiles, parecen empeñadas en aniquilarse unas y otras.

Caiga sobre la cabeza de quien, pudiendo evitarlo, no lo hizo, toda la responsabilidad.

MOHAMED SAID-GAL,

RECUERDOS DE OTRO TIEMPO

LAS CAPEAS DE MI PUEBLO

La compasiva mano de un consejero de la Corona—el Sr. Lacierva—guiada por los acentos tiernos que inspiran las desgracias ajenas, firmó un decreto prohibiendo aquellos típicos festejos populares, que entre zumbido de regocijo y expansiones de algazara turbaban por unos días la calma de muchos pueblos de la comarca sagreña, entre los que se contaba el mío.

Esta tierra, es tan celosa por la guarda de sus tradiciones, que en más de una ocasión corrieron grave riesgo las vidas y haciendas de los conspicuos mangoneadores de la «cosa» pública, ante el rumor de que la fiesta no iba á celebrarse por falta de fondos en las arcas concejiles.

Aquellas gentes sencillas, cuyas bolsas sentían de continuo los tremendos zarpazos del fisco, allanábanse al pago

de extraordinarios arbitrios y gabelas municipales con tal de que no se les privase de la función de toros, que á la vez que recreaba los dormidos entusiasmos de un año, daba justo y reparador descanso á los trabajos veraniegos y un alto de preparación á las fatigosas labores de la sementera.

¡Villaseca y Mocejón!... Cuna fueron siempre de aquellas renombradas capeas de la Sagra.

Paréceme escuchar á aquellos mozos que, en noches de «pasados amores», interrumpían el pensamiento ante su vocear «¡toro!!!», y entonar aquellas coplillas de:

«En Villaseca se corren, veinte toros y un cabón»

Creo como que el tiempo no ha pasado.

¡Y cuántas cosas he perdido desde entonces!... Vale más no recordarlo.... ¡Cuántos recuerdos tristes tienen para mí las capeas de la Sagra!... ¡Bien idas fueron!... «Ojos que no ven»....

Volvamos, sin embargo, la vista hacia ellas, porque la impresión del sufrir «pasado» también me agrada.

Salían de Misa mayor en conjunto tropel, hacia el llamado «refresco de la bandera», las peripuestas pollitas del pueblo y las plebeyas mozas de garrida estampa, los robustos zagalones campesinos y no pocos relamidos señoritos de afeitado empaque—entre los que abundaban en este día las colonias madrileña y toledana.

«¡A comer y al encierro!» Esta era la voz que corría de boca en boca.

Sin reposar las succulentas comidas, propias del día de la Virgen de las Angustias, salían en dirección á los prados, en que descansaban los toros dispuestos para la capea, multitud de caballistas, vaqueros, mozos con hondas y restelantes látigos....

Hecho el apartado y arropados los bichos por el cabestrero, emprendíase lenta marcha; rodeando á la «parada de bueyes» un verdadero escuadrón de jinetes y de infantes que, satisfechos de formar parte de tan brillante cabalgadura, sufrían la dura caminata á través de rastrojeras arcillosas, por cuyos surcos salía á bocanadas el asfixiante fuego de las llanuras sagreñas....

«¡Ya vienen, ya vienen!» Así grita el mozerío. «¡Ya se marchan!», decían cuando alguna res saliese de la para y emprendía veloz carrera á campo traviesa, seguida de garrochistas.

«¡Ya están aquí!», escuchábase de nuevo. Y de pronto penetraban en la plaza del pueblo aquellos veinte torozos que al día siguiente se jugaban, desde las siete de la mañana á las siete de la tarde. ¡Medio día entero entre cuernos! ¡Doce horas en zozobra! ¡Otras tantas de borrachera continua en los diferentes establecimientos de la villa, donde se discutían sandeces y nada práctico! ¿Y á estas corridas se las llamaba fiesta nacional?

¿Y estas corridas tuvieron sus defensores? ¡Serían las gentes de taberna; porque los hombres de juicio sereno, les ha de gustar siquiera más la formalidad, y estética conque ahora se hacen estos espectáculos! En Villaseca, sobre todo, y no es porque sea mi pueblo, es donde mejor resultan, porque todo está muy bien confeccionado; y en vez de que la monotonía de aquellas brutales capeas retenían á las gentes dentro de las tabernas, las corridas con los tres tercios de la lidia, sacan á esos hombres de tales establecimientos, porque les produce más interés un adorno de un espada, un buen par de banderillas, cuatro pasés buenos ó malos de muleta y el ver rodar al bicho, como herido por un rayo, de una estocada, alta ó baja....

¡Los tiempos todo lo han evolucionado! Y lo mismo que las ciencias progresan, también toma otros impulsos el arte, incluso el del toreo!... ¡el otro tiempo, todo pasó. Quédenos el recuerdo, y aunque nos amargue muchas veces, debemos comprender que es muy bendito todo aquello que, con entereza de carácter, cumple fielmente esa ley de las «substituciones», que rige en la vida de las costumbres de los hombres.

VERDE Y ORO.

FERIAS Y FIESTAS

EN ILLESCAS

Como ya anunciamos días pasados, pasado mañana comenzará la importante feria de esta villa. Por la noche, tendrá lugar la salve á la Virgen de la Caridad, y primera sesión de fuegos artificiales; al día siguiente, solemnes funciones religiosas á toda orquesta, procesión, etcétera. Además habrá en los días siguientes, 1 y 2 de Septiembre, iluminaciones, verbenas, conciertos, cinematógrafo público, funciones de teatro y bailes.

El día 6, una vez pasada la feria de ganados, se celebrará una novillada, lidiándose tres bichos por el diestro toledano el Sagreño. Espéranse muchos forasteros en tan tradicional feria, pues las faenas agrícolas en toda la Sagra están terminadas ya, y es la parte que más contingente de tratantes da siempre á Illescas.

TORRIJOS

Tenemos noticias de que para este año se preparan innovaciones en la feria y fiestas de esta importante población.

Además de muchos y variados festejos, proyéctase dar en aquel circo taurino una gran corrida de toros y una novillada. Para la primera, en la imposibilidad de que toree Gallito, quieren contratar á Freg y Posada, para que se las vea con cuatro toros de acreditada ganadería, que bien pudiera ser la de don Esteban Hernández ó Cabezudo.

Y en cuanto á la novillada, háblase del Valencia y Fortuna.

Si no nos han «engañado», parécenos que los torrijeños van acertadísimos, y que todo ello puede llevar mucho personal este año á su próspera feria de Septiembre.

VILARRUBIA DE SANTIAGO

En la próxima semana darán principio los festejos que en esta rica y agrícola villa celebra anualmente en honor de Nuestra Señora del Castellar.

Descuellan entre ellos grandes funciones religiosas, fuegos de artificio, teatro, bailes en los salones de recreo, conciertos musicales y una novillada á cargo del Chico de Lavapiés.

Amenizará esas solemnidades, la aplaudida banda local que dirige el maestro Prieto.

MEJORADA

Hoy, mañana y pasado, se verificarán en esta localidad las típicas festividades que, desde muy antiguo, se dedican en advocación del Santísimo Cristo de la Tabla.

Como es de suponer, estarán en primera línea las bien organizadas solemnidades religiosas por el párroco de aquella villa el buen toledano D. Blas Gutiérrez. Y las profanas, atraerán también muchos forasteros de los pueblos limítrofes, dando Talavera el mayor contingente, sobre todo el lunes, día de la novillada, que estará á cargo de diestros reconocidos. Los bailes públicos se verán como siempre, muy concurridos, siendo ésta la mayor distracción de este pueblo, y en los que tienen buena acogida los elementos forasteros.

Joaquín Arcal.

Sastre de la Cooperativa de la Academia de Infantería Comercio, 67 y 69, Toledo.

Especialidad en uniformes militares, garantizando la calidad de los géneros.

NOTICIAS

Procedente de Francia ha llegado la viuda de Clamegirand con su hijo Antonio, dejando á su familia sin novedad en aquel turbado país. Sean bienvenidas tan distinguidas personas.

Continúa sus gestiones el gobernador civil Sr. Salas, para organizar en los pueblos de la provincia las juntas encargadas de recaudar fondos para los reparados.

Esta tarde sale de viaje de verano D. José Otero, contador de la Excelentísima Diputación provincial.

Nuestro querido colega Heraldo Toledano, en su editorial de hoy, publica un bien escrito artículo á propósito de cuanto hubo de manifestar en la sesión última el concejal Sr. Cano, calificando de «poco toledanismo» las campañas moralizadoras de la Prensa.

Mañana, á diez y once y media de la noche, la banda de la Academia de Infantería ejecutará en el kiosco del paseo del Miradero, bajo la dirección del músico mayor accidental D. Alejo Barbero, el siguiente programa:

- 1.º Al campo, pasodoble, N. N.
- 2.º Walking, polka anglaise, P. Gueria.
- 3.º Etelka, Mazurca, A. Fonquet.
- 4.º El Coronel Marzo, pasodoble, E. Gutiérrez.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción, al notable médico de Segurilla D. Gregorio González Buitrago y á su señor hermano.

Se hallan vacantes las plazas de médico titular de Casar de Escalona y de secretario del Ayuntamiento de San Román, con 1.000 pesetas anuales ambas.

Continúan las obras en el Palacio Arzobispal, donde ya ha terminado de instalarse la calefacción á vapor, trabajándose actualmente en la pavimentación de la entrada principal, que será por la puerta de la plaza del Ayuntamiento.

Ha cesado en la dirección accidental del estimado colega El Día de Toledo, nuestro buen compañero y concejal de este Ayuntamiento Pepe Sancho, encargándose de nuevo de ella el Sr. Hernández.

Ha llegado de París nuestro particular amigo D. José Luis de la Presa. Sea bien venido.

Según leemos en el querido colega Heraldo Toledano, dentro de breves días será entregado el Mercado de Abastos, y su inauguración—¡Dios gracias!—no se hará mucho esperar.

Ha regresado á Toledo, nuestro estimado amigo el docto catedrático y concejal de este Ayuntamiento D. Teodoro de San Román y Maldonado. Sea bien venido.

FARMACIA, buen partido, se vende. Razón en la Dirección de este diario.

SOMBRAS NEGRAS

Como si el cielo quisiera castigar á los hombres que reniegan y maldicen el nombre de su Dios, que por la paz de la humanidad, que por su salvación dió su vida preciosa y su sangre redentora en el santo madero de la cruz, elevado en las alturas del Calvario, cuyas cumbres regó con sus preciosos raudales, extendiendo sus brazos para unirlos en un abrazo amoroso, pues todos somos hijos del eterno padre; por lo tanto, hermanos, como si quisiera poner fin á los odios y rencores de razas ambiciosas sin Dios, sin fe y sin religión, nos abandona de su mano poderosa desatando sobre los miserables seres de la tierra una tempestad horrible que nos envuelve en las sombras más negras, como las iras de los hombres, que, lanzándose unos contra otros, se chocan, se deshacen, se confunden entre sangrientos despojos de grandes y cruentas batallas.

Si el hombre ha querido separarse de Dios, no le ama ni ama á su prójimo. Dios lo ha permitido; en luchas monumentales, entre infernales estruendos, como si el mundo se desplomara, los hombres se hieren, se matan, destrozándose, despedazándose, pisoteándose sobre montones de ensangrentados cántaros.

La Humanidad camina á tientas por la senda del destino, rodeada de negras sombras, expuesta á caer en las profundidades del abismo, en su fondo, negro como la ingratitude del hombre para con su divino redentor.

JOAQUÍN LUQUE.

Al ministro de Instrucción pública.

Atendiendo al ruego hecho en la sesión última por uno de los señores concejales, el alcalde accidental Sr. Ruano, ha dirigido hoy al ministro de Instrucción pública, la siguiente carta:

Excelentísimo señor ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Muy distinguido señor mío: Interesa á Toledo, para resolver la crisis que se avecina, disponer la ejecución de obras importantes que entretengan el mayor número de obreros.

A este fin, y cumpliendo los deseos de la Corporación municipal, he tenido el honor de dirigirme á varios señores ministros, interesándoles el despacho de asuntos pendientes que afectan á mejoras en edificios del Estado que radican en esta capital. Y como se halla aún sin emitir, procedente del Ministerio de su digno cargo el informe pedido á varios señores académicos en el proyecto de cesión al Colegio de Nuestra Señora de los Remedios de unos terrenos en el barrio vulgarmente llamado de la judería de esta población, me permito rogar á V. E. con el mayor encarecimiento se digno interponer su decidida influencia, para que sea cumplido prontamente dicho trámite, por si de él se deriva la conveniencia de la cesión y puede dar lugar á que se realice el proyecto del Colegio dicho que, seguramente, habría de ocupar durante un largo período de tiempo, á un muy crecido número de obreros.

Tiene el alto honor de ofrecerse á V. E. como su más atento seguro servidor

q. b. s. m.,  
EMILIO BUENO,  
Alcalde accidental.

29 Agosto 1914.

Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA:  
ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, á la calle de la Sillería núm. 22.

De Instrucción pública.

Sección administrativa.—Ha tenido entrada el expediente incoado por don Juan Puebla y Díaz, maestro jubilado de Novés, en solicitud de que se le clasifique por la Junta Central de pasivos con el haber que en derecho le corresponda.

D. Rogelio Rubio García, maestro de Almonacid de Toledo, solicita de la Superioridad volver al ejercicio activo de la enseñanza por encontrarse en situación de sustituido.

La Junta Central de Derechos pasivos ha tomado el acuerdo de devolver á D.ª Concepción López los descuentos que se le hicieron á su difunto esposo, D. Enrique Alamo Basurto.

CENTROS OFICIALES

De Hacienda.

Clases pasivas.—Días de pago.  
Los individuos de clases pasivas que tuvieren consignado el pago de sus haberes por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, pueden presentarse á recibir la mensualidad corriente, desde las diez á las doce de su mañana, en los días y por el orden que á continuación se expresan.

Día 1.º de Septiembre.—Montepío militar.

Día 2.—Retirados y cruces.

Día 3.—Montepío civil, jubilados y remuneratorias.

Día 4.—Todas las nóminas en general.

Exploradores toledanos.

Mañana domingo 30, se reunirán los exploradores á las ocho en punto de la mañana, en la plaza de Zocodover, para realizar la excursión reglamentaria.



Conferencia telefónica.

(De nuestro redactor corresponsal.)

(MADRID-4 TARDE.)

De la guerra.—Grave combate naval en el mar del Norte.—La escuadra alemana derrotada.

Esta mañana, á las once, llegó un telegrama de Londres comunicando que una división de la flota inglesa que opera en aguas del mar del Norte, había sostenido un empeñado combate con otra división naval que habíase destacado de la flota alemana.

El telegrama recibido en Londres era oficial, y del almirante Christián, de la escuadra inglesa. No daba otros detalles, pero que en el momento que telegrafiaba, se estaba librando el combate. En Londres había verdadera ansiedad por conocer noticias detalladas.

A las dos de la tarde han llegado á Madrid extensos despachos confirmando el combate naval y el resultado del mismo.

Según estos telegramas, la escuadra inglesa había redoblado estos días su vigilancia en el mar del Norte, donde la navegación ofrecía grandes dificultades, por las muchas minas submarinas que los alemanes tenían colocadas, especialmente en las proximidades al canal de Kiel.

En estas circunstancias en extremo difíciles para la navegación, varias unidades de la escuadra alemana, aparecieron por la desembocadura del río Elba.

La primera división inglesa que mandaba el contraalmirante Jekicoy, divisó á los navíos alemanes, ordenando la salida de varios torpederos exploradores, que seguidamente avisaron la presencia de la escuadra enemiga á la segunda división destacándose ambas en línea de combate, bajo la táctica de iniciar al mismo tiempo un contraataque.

Empezó la primera fase del combate naval la escuadra alemana con rudo cañoneo. La escuadra inglesa tropezaba con serios peligros para perseguir al enemigo, pues tenían á las muchas minas submarinas.

Por estas circunstancias, el combate en el primer momento se sostuvo á bastante distancia, empleando en el fuego la flota inglesa los cañones de 305 milímetros, establecidos en las torres de blindaje.

El combate llegó á generalizarse con la salida de varios cruceros protegidos, por la desembocadura del Elba, en dirección á la isla de Chebigoland, con el objetivo de atraer el combate hasta esta plaza alemana, la cual está fortificada con artillería gruesa y de gran alcance, y con esto poder proteger á los navíos de su armada.

La escuadra inglesa, en esta segunda fase del combate naval, avanzó en línea de fuego, logrando echar á pique un otro enemigo, incendiando otro que corrió la misma suerte, y más tarde quedó también fuera de combate un torpedero; todas estas unidades de la escuadra alemana.

La flota inglesa no tuvo baja alguna en su escuadra.

Otras noticias de la guerra.

Los italianos se están preparando para la ofensiva, en caso de que sean atacados por las tropas austriacas, y á tal objeto están reconcentrándose grandes cuerpos de ejército en el cuartelero. Tres regimientos de las tropas austriacas, se han pasado á los rusos. El martes último, dice un periódico

italiano, que algunas tropas alemanas fueron tiroteadas en una población por otras del mismo Cuerpo de ejército, creyéndolas enemigas. Las primeras se aprestaron á la ofensiva y llegaron hasta bombardear la ciudad.

Un telegrama de París comunica que el ministro de la Guerra ha conferenciado con los directores de su departamento para estudiar los medios de hacer más extensa aún la fortificación en París. Se cree que aunque los alemanes intentaran llegar á París, no sería sino á costa de decisivos descabros, pues de tal manera está fortificándose, que las tropas francesas podrían resistir por mucho tiempo las acometidas del enemigo por grandes que éstas fueran.

El general Huerta.

Entre otras noticias que esta mañana facilitó el jefe del Gobierno á los periodistas, les dijo que había sabido que se encontraba en Madrid el ex presidente de la República mejicana general Huerta, aunque se ignoraba su rumbo.

Contingentes á Inglaterra.

El ministro de la Guerra inglés, general Kitchener, ha dispuesto, de conformidad con los demás compañeros de Gobierno, que varios Cuerpos de Ejército, aguerridos y de los que guarnecen sus posesiones de las Indias Orientales, embarquen, sin demora, para la Metrópoli, á fin de incorporarse á los contingentes de operaciones en el continente europeo.

Con estos soldados y los que en la actualidad hay movilizados, podrá poner muy pronto Inglaterra, en disposición de combatir, 600.000 hombres.

MI SECCIÓN

Anécdotas históricas.

El célebre doctor Lorri, que gozaba fama por sus profundos conocimientos, su acertado ojo clínico y sus obras de medicina, decía con frecuencia, aun cuando más numerosos eran sus éxitos: nunca me permitiré decir, he curado á tal enfermo, sino le he atendido, y su enfermedad ha terminado felizmente.

Cuando el cardenal Rechehu se hallaba gravemente enfermo, rogó á sus médicos que le dijese con toda sinceridad en qué estado se hallaba, y cuánto tiempo creían que le quedaba de vida. Todos le contestaron vagamente que Dios haría un milagro para salvar una vida tan preciosa para el Estado.

No satisfecho el cardenal, llamó al célebre doctor Chicot, médico del rey, y le instó que le dijese categóricamente si había esperanza de vida, ó si tenía que prepararse para morir, y Chicot le contestó discretamente: dentro de veinticuatro horas estará su eminencia salvado ó muerto; el cardenal quedó satisfecho; comprendió el vaticinio, y se dispuso á bien morir. Antes de las veinticuatro horas había entregado el alma á Dios.

No te anticipes al tiempo en procurarte penas imaginarias, que bastantes, y muy reales te ha de traer; si no fuese por las cosas que nunca suceden, pocas serían nuestras preocupaciones.

Es copia. ANTONIO GERRJO.

LIBROS Y REVISTAS

NUEVO MUNDO

Esta popular revista ha variado el día de su publicación durante el tiempo que dura la guerra, para poder dar información completa de la semana.

Como en números anteriores, en el de esta semana publica planos de la guerra con los detalles más insignificantes: fotografías del ejército inglés, artillería é «highlanders», haciendo fuego sobre el enemigo. Guillermo II inspecciona los trabajos de atrincheramiento. Oficiales alemanes celebrando su triunfo en Lieja. Destrozos causados en varios poblados por las tropas germanicas. Artilleros franceses en el campo de operaciones. Grupo de baterías francesas de campaña aguardando la orden de atacar. Una soberbia fotografía de nuestro acoraza-

do Alfonso XIII, haciendo pruebas de velocidad, llevadas á cabo con un éxito inmenso. La jira campestre antitaurina de Gijón. Notas interesantes de todas las provincias.

Todo esto, unido á la parte literaria de palpitante actualidad, en la que firmas más acreditadas, como son las de N. M. Urgoiti, F. Villaspesa, Antonio Machado, Andrenio, Miguel de Unamuno, Ricardo León, Ramiro de Maeztu, Cristóbal de Castro, Fernando López Martín, Ramón Pérez de Ayala, Prudencio Iglesias Hermida, El Bachil er Quesada, Emilio Carrere, Juan Gómez Renovalos y Carlos Caamaño, tratando de los asuntos que ocupan al mundo entero con la suficiencia que los caracteriza, hacen del último número de esta revista un interesante catálogo de cuanto pasa en la actualidad.

EL CUENTO POPULAR

Joselito Maravilla es el título de la interesante narración que en el próximo publicará esta excelente revista. El inteligente aficionado y correcto escritor Don Melanio, da en esta su nueva producción clara muestra de su talento y vis cómica al relatar magistralmente la vida y hazañas del actual papa del torreo.

Izquierdo Durán, el inimitable artista, ha ilustrado como él sabe hacerlo la castiza prosa de Don Melanio. Precio del número: 10 céntimos.

LOS CONTEMPORÁNEOS

Vicente Díez de Tejada no necesita alabanzas. De sobra conoce el público sus excepcionales dotes de novelista y de escritor original y correctísimo, por lo cual sería inútil decir que la novela dramática dialogada que publica en el número de esta semana Los Contemporáneos y Los Maestros, ha de ser grata al paladar de los lectores del culto semanario y que han de leerla con interés creciente. Titúlase esta novela La muerte de Abel, y va muy bonitamente ilustrada por Mota.

La semana próxima se publicará la tragedia histórica, La venganza de Doña Leonor de Pimentel, glosada por Gonzalo Morenas de Tejada.

VIDA RELIGIOSA

Santos de mañana 30 de Agosto.—Domingo XIII, después de Pentecostés. Santa Rosa de Lima, virgen, y Santos Félix, Adaucto y Bononio, mártires.

La Misa y Oficio divino son de esta Dominica, rito semidoble, color verde.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las ocho y media, Coro, Procesión y Misa á Capilla. Por la tarde, á las cuatro, Vísperas.

Iglesia de los Carmelitas.—A las diez, Misa Coral.

Iglesia del Colegio de Doncellas.—A las ocho, Misa Mayor.

Las Cuarenta Horas mañana domingo y el lunes, en la Parroquia de los Santos Justo y Pastor.

Hospital civil-militar de la Misericordia.

Movimiento de enfermos.

Enfermos existentes en el día anterior... 128

Ingresados en el día de hoy... 2

SUMA... 130

Por curación... 2

Altas en el día de hoy... 2

Por fallecimiento... 2

Quedan para mañana... 128

Consulta pública.

Sección de cirugía, á cargo del médico director D. Marcelo García: todos los días, desde las diez de la mañana.

Sección de medicina, mujeres: médico don Jesús Moreno; horas, de diez y media en adelante.

Sección de medicina, hombres: médico don Antonio Piga; horas, de nueve y media en adelante.

La entrada en este Hospital para la visita de enfermos tiene lugar de tres á cuatro todos los días.

Hora especial para obreros, de seis á siete de la tarde.

Estación Meteorológica

Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día de hoy.

Table with 2 columns: Observación y hora, Valor en la mañana, Valor de la tarde. Rows include Barómetro, Temperatura, Humedad, Viento, Lluvia, Estado del cielo, Temperatura máxima, Id. mínima.

Material esterilizado para partos.

Aguas minero-medicinales.

Especificos nacionales y extranjeros.

Preparación de oxígeno.—Análisis.

Farmacia DUQUE: TORNERÍAS, 16 Y 18. TELÉFONO 150.

Los reclutas

de cuota y del cupo de instrucción (excedentes de cupo), pueden matricularse en la sección especial de la Academia Soria para aprender la instrucción militar.

CALLE DE ALFONSO XII NÚM. 3

De ocho á diez de la mañana.

Director: Comandante de Infantería

D. José Soria y Salazar.

Arriendo de dehesa.

Se arriendan á pasto y labor las dehesas denominadas «Palomilla», en término de Argés, y «Loches», en término de Toledo.

Informará el Administrador, en Toledo, Pozo Amargo, 9.

SE ALQUILA

una magnífica casa de campo. Darán razón, en la sastrería de Joaquín Arca, Comercio, 67 y 69.

CONSULTA MÉDICA

Desde el Real Sitio de El Pardo se ha trasladado á esta ciudad, el doctor g. en Medicina D. Manuel Ulla, abriendo consulta para todas las enfermedades, y en especial, para las del corazón y pulmones, en la calle del Refugio (Alfileritos), 16, principal; de 12 á 2 de la tarde.

También se ofrece como médico, consultar en el domicilio de los enfermos.

Médico Especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecánicos, no operatorios, contra las hernias, descensos de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta, de once á una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos á cuatro, en su Instituto, Montesa, 38, 1.º

AL PÚBLICO

La liquidación de los Sorianos, se halla establecida en la calle las Cordonerías, núm. 3 (al lado de las Cuatro Calles), donde encontrarán grandes surtidos en tejidos, paquetería y género de punto. Ropa blanca para señora y niños; corsés, cortes de colchón en cuty y adamascado, cortes de traje para caballero y otros varios artículos.

PRECIO FIJO

¡OCASIÓN!

Se vende un automóvil familiar, accesorios, tres velocidades, marcha atrás 1/2, buen estado, vende baratísimo

García en Orgaz.

De los trabajos que vayan firmados, responderán sus autores.

Arriendo de finca

Desde 1.º de Octubre próximo se arriendan los terrenos de labor del Campo Agrícola de Demostración.

También se arriendan los pastos de RASTROJERA hasta dicha fecha.

Informarán, Miradero, 43, de once á doce de la mañana.

Academia «GÁMIR»

Preparatoria para carreras militares.

Plaza del Conde núm. 6.—TOLEDO

Primer año de su funcionamiento.—Alumnos presentados, 64.

Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47.

Idem de todos, excepto Francés, 1.

Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32.

Dirección espiritual: RR. PP. Jesuitas.

PÉRDIDA

de una cachorra galga, blanca, con manchas color barquillo; tiene una cicatriz debajo de los ojos, atiende por bruja extraviada el 21 del corriente desde las cuatro de la tarde en adelante.

El que la presente se le gratificará en casa de su dueño Víctor Moreno, Colegio de Infantes, núm. 3, Toledo.

Gran liquidación de los sorianos.

PRECIO FIJO

Estos jóvenes comerciantes ofrecen al público un extenso y variado surtido en Tejidos, Paquetería y Quincalla; géneros de punto para señora, caballero y niño; medias, calcetines, cortes de colchón en cuty y adamascado.

Especialidad en ropa blanca para señora y niños.

Gran surtido en cortes de traje para caballero. PRECIO FIJO.

Calle de las Cordonerías núm. 3.

(Al lado de las Cuatro Calles).

Parador de San Blas

(antes de Macho).

DE

Román Sánchez.

Se sirven comidas de encargo para reuniones y bodas. Especialidad en paellas á la valenciana.

Poillos, perdices y conejos, callos y caracoles á la madrileña.

Vinos y licores de todas clases.

Parador de San Blas.—Tel. 108.—Toledo.

Progreso científico.

En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastro-enteritis, Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterías, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una modificación que impide las fermentaciones anormales, y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritas por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de Lactofermento Caldeiro, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que mas éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole.

Pidanse en farmacias.

Calderon, Imprenta Moderna de Antonio Quijano.



## BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE).

Comercio 26 y 28. Teléfono 173.—TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS, conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.

**En la Redacción**  
de este periódico se admiten ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

### Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201  
TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

EL ECO TOLEDANO se vende al público en la calle del Comercio, número 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 10 atrasado.

## BALNEARIO

PARACUELLOS DE GILOCA

Aguas y baños Oloruro-sódicos-sulfurosos; especiales, escrofulismo y herpetismo; las mejores del mundo en su clase.

Médico director:

DR. J. ALEIXANDRE

### Zapatería y Curtidos

Hornas y Herramientas para Zapateros. Cortes aparados.

### E. ALMESTRE

(Antiguo Cortador de Arévalo)

Plaza de la Magdalena, núm. 10

## Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

Director:

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

MENORES, 14.—TOLEDO

Bien conocido en esta ciudad y su provincia, nada nuevo hemos de manifestar, sino que, como todos los años, han obtenido nuestros alumnos de 2.ª enseñanza un éxito en los diversos establecimientos oficiales donde han concurrido á demostrar su suficiencia en las diversas asignaturas, objeto de su estudio.

El 70 por 100 entre notables y sobresalientes, y un suspenso únicamente, prueba fehaciente del celo é interés por los alumnos cuya educación se nos confían.

Objeto de principal interés es la 1.ª enseñanza por ser base y sostén de ulteriores conocimientos.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Precios módicos.—Pídanse Reglamentos.

**ARAQUE: Calzado económico.**  
Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas.  
Comercio, 30—TOLEDO—Belén, 3.

Gutenberg, Imprenta Moderna, Papelería y Objetos de Escritorio

## ANTONIO GARIJO

Calle del Comercio, núm. 12—TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100

Modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

## BALNEARIO DE LIÉRGANES

No hay medicamentos ni aguas más eficaces y seguras que las de Liérganes para curar los **catarros de la nariz, laringe, bronquios y pulmones**; curan la predisposición á la **tisis** y á **contraer catarros y pulmonías**; se emplean con gran éxito en los **infartos del hígado, congestiones de la matriz é intestinos**, y en los **cólicos nefríticos**.

Instalación la más perfecta de España. Hay **Ferrocarril, Telégrafo, Giro postal, Garage**.

Pídase la **Guía** y cuantas noticias se deseen al **Administrador del Balneario de Liérganes (Santander)**.

# ACADEMIA

# SORIA

## Preparatoria Militar.

ALFONSO XII, 3, TOLEDO

Esta antigua y acreditada Academia preparatoria para carreras militares, lleva varios años obteniendo una de las primeras proporciones en el resultado, como lo demuestra con los estados detallados que en la misma se facilitan y en los que consta el número total de los alumnos.

En beneficio de la enseñanza, se han hecho en el presente curso variaciones en el cuadro de Profesores, que ha sido aumentado y reformas en el material y locales.

Su Reglamento, cuadro de Profesores y toda clase de detalles, se facilitan en la Academia, siendo las horas de matrícula de nueve á doce.

La correspondencia al Director, Comandante de Infantería **D. José Soria y Salazar**.

## Manzanilla Romana.

«Rómulo y Remo» SELECCIONADA

(Marca registrada.)

Representante general para España y Portugal:

A. REYES, MORENO-Abada, núm. 5.—MADRID.

La MANZANILLA ROMANA (Rómulo y Remo), tomada después de las comidas, hace que siempre siente bien; es mejor que el café, porque no excita el sistema nervioso, y mejor que el te, porque no debilita. Regula las funciones del estómago y guerías y buenos ultramarinos á diez céntimos bolsita para 10 tazas y una peseta bote para 100 tazas. Las enfermedades del estómago, vencidas fácilmente. Las neuralgias, evitadas. La bilis, desaparece. Los trastornos intestinales y estreñimientos, se curan con el uso de la Manzanilla Romana (Rómulo y Remo), medicación naturalista.

De venta en esta capital en los establecimientos siguientes:

Felipe Muñoz, Angel, 23 (Comestibles).

Mónico Martín, Arrabal, 18 (id.)

Mariano Hernández, Barrio Rey, 3 y 5 (id.)

José de los Infantes, Belén, 13 (Confitería).

Licenciado Sr. Santos, Plata, 23 (Farmacia).

Constantino Herrera, Comercio, 32 y 34

(Droguería).

Mariano Miedes, Comercio, 33 (id.)

Domingo Marín, Hombre de Palo, 7 (Ultra-

marinos).

Agustín Nieto, St.º Tomé, 12 (Ultramarinos).

Fructuoso Martínez, Santo Tomé, 45 (id.)

Francisco Albornos, Sixto Ramón P., 17 (id.)

Sr. Ayuso, Trinidad, 4 (id.)

Ramón Blazquez, Tendillas, 7 (id.)

# AGRICULTORES

no comprar abonos sin solicitar precios de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya.

Fábrica de Superfosfato y Abonos apropiados para toda clase de cultivos y muy especialmente el **Superfosfato Azoado Peñarroya para Cereales.**

Dirección en Peñarroya (Provincia de Córdoba).